



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Glendy Alicia López Pinto*

*Antropología Médica II*

*Primer parcial*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2do C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de Marzo del 2025*

## Origen de la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Almánez Ruiz  
Glendy

El primer concepto que menciona en el artículo, es sobre las publicaciones médicas, debemos de conocer que las publicaciones médicas son las que brindan poco espacio a la historia de la medicina, clínica y sobre todo la antropología médica; así que en este documento o archivo, trata sobre el empacho, son tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. Hace un par de años, el departamento de historia y filosofía de la Universidad Nacional Autónoma de México, esta universidad se ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, con estos estudios se revela como se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, esto ha permitido la construcción de una identidad, así misma ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de los enfermos y comprender ciertos grupos sociales, pacientes y sus familias e incluso médicos, estos experimentos son tradicionales

## Nace la Antropología Médica

Glendy

Como punto inicial, podemos mencionar que si el alcance de nuestras consideraciones lo circunscribimos a Mesoamérica, por mencionar que podemos reconocer o bien, afirmar que la antropología sobre su vértice etnológica, nace en 1547, esto con las investigaciones afanadas de Bernardino de Sahagún, cuando compila en el tratado de la religión y filosofía moral y teología de la gente mexicana. El interés de los pioneros, tanto en etnología cuanto en lingüística, se concentra en el campo controvertido de la región y los propósitos que les mueven conocer las prácticas y las creencias indígenas sobre lo preferencial, van dirigidas a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar el dominio colonial. Hay desde luego una excepción a lo dicho. El acopio de materiales sobre religión nativa al que dedican gran parte de su tiempo libre los frailes inquisidores les conduce de la mano al conocimiento de los conceptos que modula la teoría y práctica de la medicina indígena tan inextricablemente ligada a las creencias y las ceremonias mágicas. El experimento produce algunas obras perdurables en códices y memoriales en los que

## Concepcion mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Grenay

Existe la concepcion magico-religiosa, que fue la principal caracteristica de la medicina precolombina. Tambien se puede resaltar que existian dios o parecer buenos dioses, lo que hacian era que concedian bienestar lo que significa la riqueza, salud y tambien el amor pero como existe lo bueno tambien lo malo, entonces los dioses malos eran los que atraian la enfermedad y los catalizadores. La enfermedad segun sus creencias provenian de estas divinidades que podan hacer daño o poser al individuo, tambien podian prever o预报 objects o sacar el alma, esto segun sus creencias y los incas y sus antecesores tenian una concepcion geocentrica: la tierra era el centro del universo y los dios son la maxima divinidad, por eso el imperio del Tawantinuyo es tambien llamado el imperio del sol. Los dioses Wiracocha y Pachacamac representaban a los creadores del universo y tambien existian cultos a heroes culturales como lo eran Tunupa y Naylamp, otras deidades tambien fueron la madre tierra y las divinidades astronomicas como la luna y las estrellas y tambien segun lo que creian existian otros dioses peromaterializados en fenomenos sobrenaturales o accidentes geograficos / desastres

Grenely

## Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

Para empezar, sabemos que un médico, así sea el mejor, todos somos seres humanos y entendemos que el ser humano es una unidad compleja, multidimensional y holística que está implicado en todas las dimensiones como la biológica, psicológica y sociocultural y todas están relacionadas entre sí, esto quiere decir que el hombre es un ser biocultural y así mismo se debe de entender y para esto la dimensión socio cultural debe relacionarse con la física y con la biológica. Esto lo dijo y lo planteó el científico Edgar Morin y también Vygotsky tiene una teoría sociocultural, que nos habla del valor de la cultura para el desarrollo de algunos procesos psicológicos humanos y para esto su actividad práctica debe estar mediada culturalmente y para esto existe la teoría biocognitiva y en esta se reafirma la teoría de la necesidad de estudiar al ser humano en el proceso muy necesario y que no podemos separar nuestro mente - cuerpo - cultura. Todo lo de los factores biológicos, psicológicos y los socioculturales es influyente y necesario para la evolución de la humanidad y esto es importante para el análisis del proceso formativo del médico general y debemos de profundizar los factores sociales y los factores culturales pues tienen mucho que ver con el proceso de salud - enfermedad.

**Bibliografía:**

1. Francisco, E. L. (2009). Historia , antropología y medicina. Revista médica del instituto Mexicano del seguro social, 47(3): 233-235
2. Aguirre B. G. (2016). Nace la antropología médica: 13-37
3. Oscar V. F (2012). Concepción mágico- religiosa de la medicina en la América prehispánica. Acta med per 29(2)
4. Odalis Q. M (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. SCIELO MEDISAN vol. 17